

#WHA77



CIE

Consejo Internacional
de Enfermeras

La voz global de la enfermería

77^a Asamblea Mundial de la Salud en Ginebra 27 de mayo - 2 de junio de 2024 Hechos destacados de la CIE

INTRODUCCIÓN

Una delegación del CIE compuesta por 70 representantes de las asociaciones nacionales de profesionales de enfermería, miembros y personal del CIE y enfermeras de todo el mundo asistió a la 77a Asamblea mundial de la salud (AMS) en Ginebra.

La delegación, algunos de cuyos miembros asistieron en persona y otros por Internet, siguió de cerca las decisiones de la Asamblea y presenció las declaraciones del personal del CIE sobre cuestiones vitales de la actualidad sanitaria.

La AMS fue también una ocasión para que los profesionales de enfermería de todo el mundo se reunieran y mantuvieran encuentros formales e informales.

[Discurso de apertura del Director General de la OMS, Dr. Tedros, el 27 de mayo.](#)



COBERTURA SANITARIA UNIVERSAL

El CIE hizo una [declaración](#) sobre el punto 11.1 - Cobertura sanitaria universal, en la que se instaba a los Estados Miembros a optimizar y aumentar las inversiones en educación, empleo y retención del personal de enfermería para lograr la CSU. Al clausurar la sesión sobre la CSU y el seguimiento de la declaración política de la tercera reunión de alto nivel de la Asamblea General sobre la prevención y el control de las enfermedades no transmisibles, el Subdirector General de la OMS, Bruce Aylward, agradeció específicamente al CIE nuestra contribución al respecto.

La AMS aprobó la primera resolución de la historia sobre [Participación social para la cobertura sanitaria universal, salud y bienestar](#). La resolución pretende hacer frente a las desigualdades sanitarias y a la erosión de la confianza en los sistemas sanitarios, algo crucial ante los retos sin precedentes a los que se enfrenta el mundo, como el cambio climático, los conflictos y las amenazas de pandemia.

La presidenta del CIE, la Dra. Cipriano, que es copresidenta de CSU2030, asistió a un acto de CSU2030/AMS e intervino en la reunión titulada "Aprovechamiento de las organizaciones de pacientes como socios clave en la prestación de la CSU con la Alianza Internacional de Organizaciones de Pacientes". Los participantes debatieron cómo hacer avanzar la agenda de la asociación de pacientes.

Erica Burton, asesora senior de enfermería y políticas de la salud del CIE, participó en una mesa redonda (en la foto de la derecha) para el lanzamiento de “Todos por la salud, salud para todos: el caso de inversión de la OMS, 2025-2028”. La mesa redonda estratégica reunió a delegados, expertos de la OMS, organismos asociados y la sociedad civil para debatir sobre las finanzas de la OMS. El debate se centró en la necesidad de una OMS financiada de forma sostenible e incorporó el lanzamiento del estudio de viabilidad, que servirá de base para la primera ronda de inversiones de la OMS.



PREVENCIÓN, PREPARACIÓN Y RESPUESTA ANTE PANDEMIAS

El CIE hizo una [declaración](#) sobre el punto 13.4: Órgano Intergubernamental de Negociación encargado de redactar y negociar un convenio, acuerdo u otro instrumento internacional de la OMS sobre prevención, preparación y respuesta ante pandemias. La declaración se hizo en nombre de la Federación Dental Internacional (FDI), la Federación farmacéutica internacional (FIP), el CIE, la Asociación médica mundial (AMM), la Fisioterapia mundial y la Sociedad internacional de oncología pediátrica (SIOP).

El último día de la AMS, los Estados miembros acordaron un paquete de enmiendas críticas al Reglamento Sanitario Internacional (2005) (RSI), y se comprometieron concretamente a concluir las negociaciones sobre un acuerdo mundial contra las pandemias en el plazo máximo de un año. Estas medidas cruciales se han tomado para garantizar que en todos los países existan sistemas amplios y sólidos que protejan la salud y la seguridad de todas las personas en todo el mundo frente al riesgo de futuros brotes y pandemias.

CAMBIO CLIMÁTICO

La Sra. Burton (derecha) hizo una declaración sobre el punto 15.4 [Cambio climático, contaminación y salud](#), en la que pidió a los gobiernos que se fijaran en las asociaciones de enfermería y en los enfermeros jefes, educadores y científicos que están liderando iniciativas climáticas a gran escala.

La Asamblea Mundial de la Salud aprobó una [resolución](#) histórica en la que se reconoce que el cambio climático es una amenaza inminente para la salud mundial y se subraya la urgente necesidad de adoptar medidas decisivas para hacer frente a los profundos riesgos que plantea para la salud.

La resolución, apoyada abrumadoramente por los Estados Miembros, presenta una visión general de la amenaza existencial que el cambio climático supone para la salud humana. La Asamblea de la Salud afirma que es imperativo actuar radicalmente para salvaguardar la salud del planeta, subrayando la interdependencia de la sostenibilidad ambiental y la salud pública.

Líderes y expertos de la salud mundial se reunieron en una [Mesa Redonda Estratégica](#) para abordar la intersección crítica entre el cambio climático y la salud. Este evento, celebrado en previsión de la COP29 y como parte de la Asamblea Mundial de la Salud, tenía como objetivo impulsar y dar forma a la arquitectura sanitaria mundial para hacer frente al cambio climático. Los ponentes principales hicieron hincapié en la urgencia de la cuestión y en la necesidad de colaborar para mitigar los efectos del cambio climático en la salud y promover políticas de mitigación sanitaria en otros sectores.



La Mesa Redonda Estratégica impulsó desde la COP28 hacia la COP29 la configuración de la arquitectura sanitaria mundial para hacer frente al cambio climático. Esta mesa redonda tiene especial importancia dado que la resolución sobre clima y salud fue aprobada en la AMS y que el cambio climático es el centro de uno de los seis objetivos estratégicos del GPW14 de la OMS. Los debates también facilitarán la coordinación y la colaboración y esbozarán las iniciativas pertinentes. Vea la mesa redonda [aquí](#).

Howard Catton, Director General del CIE, asistió a la reunión de la Alianza Mundial para el Clima y la Salud de los signatarios de la [carta sobre la eliminación de los combustibles fósiles](#). También asistió a un acto paralelo organizado por la Frontline Health Workers Coalition titulado “Innovar, invertir, capacitar y proteger: Forjar el futuro del personal sanitario”, que incluyó una mesa redonda sobre buenas prácticas, soluciones locales y asociaciones que ayudan a crear un entorno propicio para los trabajadores sanitarios.

Karine Lavoie, Jefa de Asociaciones y Desarrollo de Programas del CIE, asistió al Diálogo y Recepción sobre Financiación del Clima y la Salud (foto de la derecha), co-anfitrión por Amref Health Africa and Foundation bajo la Presidencia de la COP28, el Fondo Verde para el Clima, la Fundación Rockefeller, la OMS y el Fondo Mundial en asociación con la Iniciativa Global Clinton. Los debates pusieron de manifiesto la necesidad de tender un puente entre la atención sanitaria y el medio ambiente, así como la agilidad necesaria para abordar la financiación necesaria para abordar realmente el problema y la preparación real ante las catástrofes.



ECONOMÍA DE LA SALUD PARA TODOS

La AMS aprobó una nueva resolución de apoyo a los países para que reestructuren sus economías al servicio de la salud de las personas y del planeta. La [nueva resolución](#) sigue las recomendaciones del [Consejo de la OMS sobre la Economía de la Salud para Todos](#). Destaca que unas poblaciones sanas y un planeta próspero son requisitos previos para el desarrollo sostenible. El estado de salud y bienestar es un reflejo de cómo vive la gente, qué come, cómo aprende y trabaja, y de si todas las personas, a todas las edades, pueden obtener la asistencia de salud que necesitan sin empobrecerse.

La resolución marca el camino a seguir para que los Estados miembros, las instituciones financieras internacionales y regionales y otras partes interesadas alineen mejor las actuaciones en las dimensiones económica, social y medioambiental, centrándose claramente en la salud para todos.

Mediante esta resolución, la Asamblea de la Salud encomendó a la OMS la elaboración de una estrategia sobre economía y financiación de la salud para 2026, con el fin de orientar a los países en el avance de esta nueva y audaz visión de las economías construidas en torno a la salud y el bienestar. El CIE hizo una declaración sobre este tema en la que recomienda a los gobiernos que consideren al personal sanitario como una inversión a largo plazo y no como un coste a corto plazo. Insta a los países a que reconstruyan y refuercen los sistemas de salud y las economías porque la inversión estratégica en enfermería es una vía fundamental para lograr un crecimiento sostenido y una capacidad de recuperación.

MORTALIDAD MATERNA E INFANTIL

Punto 11.7 [Aceleración hacia las metas de los ODS para la salud materna y la mortalidad infantil](#). El CIE hizo una [declaración](#) sobre este tema alentando a los interesados a colaborar con el CIE y las enfermeras en este importante programa, que es fundamental para el ejercicio de la enfermería.

Organizado por la Alianza para la Salud de la Madre, del Recién Nacido y del Niño (PMNCH) y co-anfitrión por los Gobiernos de India y Noruega, UNICEF y UNFPA, “Invertir en lo que importa: defender la salud y el bienestar de las mujeres, los niños y los adolescentes” tenía como objetivo difundir las pruebas y los hallazgos emergentes y debatió las oportunidades clave para aumentar la inversión en la salud y el bienestar de las madres, los recién nacidos, los niños y los adolescentes para acelerar el progreso hacia los objetivos de 2030. La delegada del CIE, Felicia Kwaku, directora asociada de enfermería/jefa superior de enfermería de medicina especializada aguda del Kings Hospital y antigua alumna del GNLI, asistió a este evento. Vea la grabación [aquí](#).

Erica Burton, asesora política senior del CIE, asistió a la mesa redonda sobre la aplicación de modelos de atención de partería para mejorar los resultados maternos y neonatales: A Country Roundtable Discussion, co-anfitrión: UNFPA y Reino Unido, en colaboración con ICM.

PERSONAL DE ENFERMERÍA

El Sr. Catton asistió a la reunión de Medicus Mundi titulada Hacia un Código Mundial de Prácticas que promueva los derechos del personal sanitario y asistencial, en la que intervino Perpetual Ofori-Ampofo, presidenta de la Asociación de Enfermeras y Matronas Registradas de Ghana. En la reunión se examinó el [Código Mundial de Prácticas de la OMS para la Contratación Internacional de Personal Sanitario](#), que el equipo organizador desea que se convierta en un instrumento sólido, pertinente y eficaz, y las realidades de los trabajadores sanitarios en los países con escasez de personal sanitario y asistencial.

El Sr. Catton participó en la reunión “Promover un personal sanitario mundial sostenible y equitativo, co-anfitrión: Tropical Health and Education Trust y el Gobierno de Filipinas”. La reunión se centró en abordar la escasez mundial de personal sanitario, agravada por la pandemia de la COVID-19. Los debates versaron sobre las orientaciones estratégicas para una migración equitativa de los trabajadores sanitarios, la gestión sostenible y el fortalecimiento de los sistemas sanitarios ante el envejecimiento demográfico y las vacantes de personal que se están produciendo en todo el mundo.

SALUD MUNDIAL Y PAZ

El CIE también hizo una [declaración](#) sobre la Iniciativa Salud y Paz de la OMS, condenando la violencia contra el personal de enfermería y describiendo cómo la [campaña #nursesforpeace](#) del CIE ha identificado y promovido las funciones de enfermería que contribuyen directamente a la construcción de la paz.

RESISTENCIA A LOS ANTIMICROBIANOS (RAM)

Para hacer de 2024 un año decisivo para la acción equitativa mundial contra la [resistencia a los antimicrobianos](#), los Estados miembros, los miembros del [Grupo de Líderes Mundiales sobre la Resistencia a los Antimicrobianos \(GLG\)](#), los socios, los líderes juveniles y los defensores de los supervivientes se reunieron en una Mesa Redonda Estratégica para [trazar un nuevo camino a seguir para la acción mundial contra la resistencia a los antimicrobianos](#).

2024 es un año crucial para la RAM, con la [2ª Reunión de Alto Nivel \(RAN\) de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre la RAM](#) en Nueva York (EE.UU.) el 26 de septiembre de 2024 y otras oportunidades importantes, incluida la 4ª Reunión Ministerial del 15-16 de noviembre de 2024 en el Reino de Arabia Saudí.

Erica Burton, asistió a la reunión de la Asociación Médica Mundial y el Centro de Investigación y Desarrollo de la Resistencia Antimicrobiana, titulada "AMR, Hacia la Asamblea General de la ONU y más allá".

La reunión acogió mesas redondas sobre 1) acceso e innovación; 2) sistemas de salud y personal sanitario; 3) administración; 4) Una sola salud, para identificar oportunidades urgentes de acción colectiva con vistas al proyecto de declaración política de la Conferencia de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre la resistencia a los antimicrobianos y explorar áreas de interés mutuo para la colaboración más allá de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

BIENESTAR A TRAVÉS DEL DEPORTE

Los Estados miembros de la OMS aprobaron una nueva resolución (iniciada por Qatar) sobre el [fortalecimiento de la salud y el bienestar a través de los acontecimientos deportivos](#).

ALMUERZO DE DELEGADOS DE ENFERMERÍA DEL CIE

El CIE celebró un almuerzo especial el 29 de mayo para todas las enfermeras que asistieron a la AMS en persona y virtualmente. Al almuerzo asistieron también representantes de las ANE y otros dignatarios, entre ellos la Dra. Amelia Tuipulotu, enfermera jefe de administraciones de la OMS, ministros de sanidad, la Organización Internacional del Trabajo y personal de BBC StoryWorks, que ha empezado a trabajar en la segunda entrega de la serie del CIE [Caring with Courage](#).

El Director General del CIE (en la foto de la derecha) dio la bienvenida a los invitados al almuerzo y habló de lo lejos que había llegado la enfermería desde los primeros días de la OMS. El Sr. Catton hizo hincapié en el papel fundamental que desempeñan actualmente las enfermeras en la prestación de asistencia sanitaria, y en cómo la profesión de enfermería ocupa a menudo un lugar central en los debates sobre formulación de políticas en la AMS.



La Dra. Cipriano (izquierda) se refirió a la importancia del almuerzo como oportunidad única para que enfermeras de todo el mundo se reúnan en un importante acto de formulación de políticas, y permitió al CIE hablar de algunos de sus últimos trabajos, incluidos los realizados con la OMS. La Dra. Cipriano ha dicho: "Nos sentimos muy honrados de contar con la presencia de algunos ministros y también de otros funcionarios de alto nivel que apoyan lo que hacemos y a los que queremos presionar para que hagan más con nosotros y por nosotros. Todos sabemos que invertir en enfermería y partería tiene enormes efectos en el bienestar de las poblaciones. Por eso queremos seguir difundiendo estos mensajes. Es útil para la igualdad de género. También es importante para la cohesión social, y la paz y la prosperidad en nuestras comunidades".

Pidió a los participantes que consultaran el [informe del CIE 2024](#) sobre el poder económico de la atención para ayudar a ampliar esos mensajes. Pidió apoyo para hacer frente al cambio climático, destacó la resistencia de las enfermeras en Ucrania y habló de la necesidad de proporcionar materiales esenciales y asistencia en salud mental a la población de Palestina e Israel.

La enfermera jefe de administraciones de la OMS, Amelia Tuipulotu (en la foto, a la derecha), aplaudió a las enfermeras por prestar cuidados en todo el mundo y reconoció la colaboración del CIE con la OMS. También destacó la importancia de invertir en enfermería y partería para lograr una sociedad más sana. La Dra. Tuipulotu dijo: "Es asombroso que nos unamos y pensamos en los 29 millones de enfermeras y más de dos millones de matronas que prestan asistencia cada día en todo el mundo, y que dan lo mejor de sí mismas en condiciones de trabajo a veces muy difíciles. Quiero aplaudir a las enfermeras que prestan cuidados en primera línea en comunidades y hospitales de todo el mundo".



REUNIONES PARALELAS DE LA CIE

La presidenta y el director general del CIE se reunieron con la enfermera jefe de administraciones de Singapur, Paulin Koh (en la foto de la derecha). Hablaron del liderazgo de enfermería, del desarrollo de las enfermeras de práctica avanzada y de otros temas importantes, como el futuro de la profesión.



La Dra. Cipriano también se reunió con el Ministro de Sanidad indonesio, Budi G Sadikin.

La Dra. Cipriano se reunió con el Ministro de Sanidad taiwanés para hablar del futuro de los cuidados holísticos y el bienestar; y la Dra. Cipriano y el Sr. Catton se reunieron con la enfermera jefe de Tonga, Mele inu Filise (en la foto de la derecha).



La presidenta y directora general del CIE también se reunió con el Dr. Leigh Chapman, CNO de Canadá, y con Madeleine Ballard, directora general y cofundadora de la Community Health Impact Coalition (CHIC), para explorar áreas de interés común y una posible colaboración.



Howard Catton, director general del CIE, se reunió con Lawal-Aiyedun Olubunmi Remilekun, presidenta del Grupo de trabajo de enfermería y partería de la Alianza G4 (en la foto de la izquierda).

El Sr. Catton habló en un acto de la Alianza Mundial de Profesiones de la Salud sobre las enfermedades no transmisibles y la dinámica de la mano de obra, y sobre lo que hay que hacer para capacitar a los profesionales de la salud para hacer frente al problema.

El Sr. Catton celebró una reunión privada sobre migración en la sede central del CIE , co-anfitrión: THET: Partnerships for Global Health (en la foto de la derecha).



Hoi Shan Fokeladeh, asesora política senior del CIE, asistió a un acto paralelo organizado por Women in Global Health y la Universidad de Utah sobre "La urgente necesidad de apoyar el bienestar y la resistencia del personal sanitario": De la concienciación a la acción". El acto pretendía abordar la crisis que se avecina reuniendo a un grupo mixto de líderes gubernamentales, instituciones académicas y ONG internacionales para explorar los avances, las lagunas y el camino a seguir. El debate se centró en las indicaciones de cambio y desarrollo de políticas para abordar el bienestar del personal de asistencia de salud y, en concreto, los desequilibrios de género.

Hoi Shan Fokeladeh asistió al lanzamiento mundial de la segunda oleada del Índice de Envejecimiento Saludable y Prevención, a cargo del Centro Internacional de Longevidad del Reino Unido (ILC) (véase la foto de la derecha). El Índice de Envejecimiento Saludable y Prevención es una herramienta en línea creada por el ILC que clasifica a los países en función de seis parámetros: duración de la vida, duración de la salud, duración del trabajo, ingresos, comportamiento medioambiental y felicidad. El Índice nos ayuda a comprender hasta qué punto los países se han adaptado a la longevidad y a informar a los responsables de la toma de decisiones sobre lo que debe hacerse para maximizar las prestaciones económicas que conlleva vivir bien durante más tiempo. La mesa redonda reunió a Ministros de Sanidad, centros de investigación y líderes mundiales de la salud para ofrecer una visión del envejecimiento de la población y de lo que hay que hacer para mantenerla sana durante más tiempo. Karine Lavoie asistió al Diálogo Multisectorial sobre la Agenda Global 2030 para la Sepsis (GSA).

La alianza mundial contra la sepsis, representa a África, APAC, EMRO y Europa en coordinación con el instituto latinoamericano de sepsis. Basándose en el análisis de la situación y las lagunas de la respuesta mundial a la sepsis, como camino a seguir, la GSA propone estructurar la agenda mundial 2030 para la sepsis en torno a los siguientes cinco pilares estratégicos:

- Liderazgo político y cooperación multilateral
- Preparación de los sistemas de salud para la sepsis y sus secuelas
- Respuesta de toda la sociedad a la sepsis
- Investigación e innovación sobre la sepsis
- Sepsis en pandemias y otras emergencias.

El CIE reiteró su intención de sentarse a la mesa y diseñar este marco con la Alianza Mundial contra la Sepsis.

Richard Elliott, Director de Comunicaciones y Eventos del CIE, asistió a la Primera Cumbre Mundial sobre el “Autocuidado en acción Potenciar la salud y el bienestar” celebrada por United for Self-Care. Judy Stenmark, DG de la Federación Mundial del Autocuidado, habló de la importancia del autocuidado vinculado a la realización de los objetivos de la CSU. La ponente principal y anfitriona del acto, Lucy Mkutumula, Directora de Servicios de Enfermería y Partería del Ministerio de Sanidad de Malawi, abordó la necesidad de situar a las personas en el centro de la atención sanitaria y puso como ejemplo el autodiagnóstico del VIH.

Entre los panelistas de alto nivel (fotografía de la derecha) se encontraban la Dra. Manjulaa Narasimhan, jefa de unidad del departamento de salud e investigación sexual y reproductiva de la OMS; el profesor Iain Chapple, jefe del Instituto de Investigación de Estudios Clínicos de la Universidad de Birmingham; y Wendy Olayiwola, presidenta de la Asociación de Enfermeras Nigerianas del Reino Unido. El Dr. Tedros emitió un mensaje en vídeo en apoyo de la autoasistencia como complemento para ayudar a nuestros sistemas de salud a alcanzar la CSU. El objetivo de la Coalición es incluir la autoasistencia como componente esencial de la atención de salud como parte de la realización de la CSU. El CIE apoya la autoasistencia como parte de un sistema de atención de salud adecuadamente invertido. Las enfermeras son defensoras de la autoasistencia porque tienen los conocimientos necesarios para compartírselos con sus comunidades.



La Sra. Fokeladeh y el Sr. Elliott asistieron a una reunión de planificación de la Federación Internacional de la Industria del Medicamento (IFPMA), que celebrará su 10th aniversario a finales de este año. A la reunión asistieron representantes de la Asociación Médica Mundial, la Federación Internacional de Hospitales, la Alianza Internacional de Organizaciones de Pacientes y la Federación Farmacéutica Internacional.

El Sr. Elliott intervino en la mesa redonda, destacando el papel vital que desempeñan las enfermeras en la gestión, administración y, cada vez más, prescripción de medicamentos. Elogió la labor de la IFPMA y destacó la importancia que tienen para los enfermeros la colaboración, la transparencia y un código deontológico sólido.

El Director General del CIE asistió a un acto paralelo titulado Reaching the Unreached: Unlocking GAVI's Impact on Primary Healthcare and Community Health Workers organizado por GAVI y la Community Health Impact Coalition (CHIC) para explorar las prioridades estratégicas necesarias para llegar a las comunidades con dosis cero y no vacunadas mediante el fortalecimiento del sistema de salud. El evento exploró los puntos de vista de interesados gubernamentales de alto nivel, financiadores, interesados de GAVI e implementadores no estatales con el fin de debatir ideas sobre cómo puede responder GAVI a las lagunas en la respuesta de inmunización invirtiendo en los CHW.

Karine Lavoie asistió al evento J&J Global Health Equity.

Richard Elliott asistió a un acto paralelo organizado por la OMS y BBC StoryWorks Commercial Productions titulado Healthier Together: A Path to a Better World, que celebraba el poder de la narración de historias para la promoción de la salud.

Erica Burton (derecha) hizo una declaración en la reunión paralela de Médicos Internacionales para la Prevención de la Guerra Nuclear (IPPNW), titulada "Los efectos de la guerra nuclear en la salud y los servicios sanitarios".

[Discurso de clausura del Director General de la OMS, Dr. Tedros, el 1 de junio.](#)

Derecha: Miembros del equipo de enfermería del CIE que asistieron a la 77th WHA (de izda. a dcha.) - Karine Lavoie, Erica Burton y Hoi Shan Fokeladeh.

[Aquí](#) puede ver un vídeo de resumen de Howard Catton.

